

## BAB 4 PENUTUP

Berdasarkan pembahasan dari bab sebelumnya, maka peneliti menyimpulkan beberapa kesimpulan dan saran dari keseluruhan penelitian. Kesimpulan dari penelitian ini merupakan jawaban umum dari tujuan penelitian. Selain itu, saran peneliti kepada pihak yang berkepentingan dalam tindakan pedagang pasar juga disampaikan dalam bab ini.

### 4.1 Kesimpulan

Pedagang muslim dewasa memiliki berbagai motif dibalik alasannya tidak shalat Jumat. Motif yang mempengaruhi tindakannya untuk tetap jualan berasal dari *because motive*. *Because Motive* pedagang karena kesadaran dan komitmen mereka sebagai seorang muslim dalam menjalankan ajaran belum melekat dalam diri mereka. Pasar balainya hari Jumat dan sekali seminggu digunakan pedagang sebagai pertimbangan bagi mereka untuk “enggan” meninggalkan jualan mereka karena mereka akan merasa rugi dan jualan mereka tidak laku jika mereka menutup jualan saat pembeli ramai pada waktu itu. Tidak hanya kondisi pasar yang menjadi alasan mereka tetap jualan, akan tetapi aturan nagari yang belum mempermasalahkan persoalan berdagang di waktu shalat Jumat sehingga mereka bebas memilih tetap berjualan. *Because motive* pedagang tidak melaksanakan shalat Jumat karena mereka lebih mementingkan jualan mereka dan mengorbankan urusan agama mereka sendiri.

Setiap tindakan tentunya bermuara pada sebuah harapan atau keinginan yang hendak dicapai dibalik tindakannya tersebut. pedagang yang tidak ikut shalat

Jumat tentunya memiliki alasan *in order to motive* yang mendorongnya untuk tetap memilih jualan daripada shalat Jumat. Keinginan yang mereka inginkan dari mereka memilih tetap jualan rata-rata dengan motif mendapatkan uang dan keuntungan yang sangat mereka butuhkan untuk modal usaha, meningkatkan perekonomian keluarga, kebutuhan pendidikan anak, serta mengembangkan usahanya. *In order to motive* dari tindakan pedagang tetap jualan waktu shalat Jumat dapat disimpulkan untuk mengejar nilai materiil supaya dapat mencapai kehidupan yang lebih baik dari aspek keuangan.

#### 4.2 Saran

Sehubungan dengan penelitian yang telah dilakukan, peneliti mencoba memberikan beberapa saran yang mungkin akan berguna bagi mewujudkan makna keberagaman dalam kehidupan masyarakat. Adapun beberapa saran dalam penelitian ini sebagai berikut:

1. Baiknya aparat nagari mengganti hari balai di pasar Bukit Sileh ini dengan hari lain agar tidak ada lagi hambatan bagi masyarakat untuk tidak ikut shalat Jumat.
2. Harapannya ada advokasi atau himbuan tertulis dibaliho pasar tentang urgensi mengerjakan ritual shalat Jumat dan *punishment* yang eksplisit yang bersumber dari ajaran agama Islam.
3. Baiknya pihak pasar lebih meningkatkan keamanan pasar sehingga tidak memunculkan rasa khawatir untuk meninggalkan jualan.
4. Baiknya ada aturan pemerintah nagari yang tidak memperbolehkan pedagang laki-laki untuk berjual beli saat shalat Jumat.

